
PORTADA DEL LI-
BRO .—“Reprobado:
una década perdida en
educación”.
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El economista Daniel Lacalle
cuenta con una destacada trayec-
toria en el mundo privado y ha
ejercido como profesor en diver-
sos centros académicos de Euro-
pa y Estados Unidos. Reconocido
como un influyente analista, La-
calle es un animador permanen-
te de los debates políticos y eco-
nómicos sobre América Latina.

—¿En qué se sostiene su tesis de que nos
encontramos en una “década perdida” en
América Latina?

—En los últimos 30 años, se ha introducido
la idea de que el libre mercado es el problema
en muchos países, cuando en realidad ha si-
do precisamente lo que ha faltado. En la últi-
ma década, el avance de políticas interven-
cionistas ha restado el crecimiento en una re-
gión con un enorme potencial. El riesgo es
que este entorno de inseguridad jurídica y
monetaria, junto con políticas que obstaculi-
zan el crecimiento, genere un impacto de una
década que tarde años en revertir estas malas
decisiones. Entonces se deteriora el potencial
de la región, la inversión extranjera no llega
en la cantidad que debería llegar y, por su-
puesto, la productividad, el crecimiento y el
empleo son más lentos. 

—Sin embargo, su análisis tampoco es
más optimista respecto del estado de la
economía europea. ¿Qué explica su pesi-
mismo en cuanto al Viejo Mundo? 

—La economía de la eurozona está en una
situación negativa precisamente por la com-
binación de una política medioambiental,
una política energética e industrial, que ha si-
do muy dañina para la inversión y el creci-
miento. La economía de Europa ha perdido la

oportunidad de la batalla tecnológica y del
avance en cuanto a energía y en cuanto a in-
dustria. Entonces, mientras Estados Unidos y
China lideraban la innovación tecnológica, la
Unión Europea se ha convertido en una má-
quina de “permisología”. 

—Precisamente, en Chile uno de los
grandes problemas que se enfrentan es el
de la “permisología”. ¿Qué se puede hacer
para destrabar proyectos que están lla-
mados a generar importantes ingresos y
empleos?

—Todos esos son factores que ralentizan y
frenan el progreso. Nos olvidamos que el ex-
ceso de burocracia no mejora la situación pa-
ra los ciudadanos, sino que deteriora las
oportunidades de inversión. Los gobiernos
deben entender que los empresarios tienen
oportunidades en todo el mundo y sería bue-
no por lo mismo que se les comenzara a ver
como motores para el progreso y la creación
de riqueza necesaria para generar políticas
sociales (...) Hay que entender que la “permi-
sología” es un freno al progreso. 

—¿Cómo recuperar el tiempo perdido? 
—Hay que establecer una regulación

orientada a agilizar y facilitar los procesos de
inversión, no a frenarlos. Lo mismo aplica a la
fiscalidad: no debe diseñarse bajo la idea de
recaudar una cantidad específica solo para
cubrir el gasto público. La fiscalidad debe es-
tar orientada al crecimiento, debe ser atracti-
va tanto para quien invierte como para quien
recibe esa inversión, generando así un efecto
multiplicador en la economía. 

—¿Qué implicancias tiene para la región
la elección de Donald Trump? ¿Observa al-
gún beneficio en contraste a la administra-
ción actual de Joe Biden?

—Para Latinoamérica, Donald Trump es

más positivo. La administración de Biden ha
aumentado la inflación global y ha empeora-
do el entorno monetario y fiscal. Por lo tanto,
Trump va a fortalecer el dólar y mejorará la
posición de EE.UU. a nivel fiscal. Lo que va a
generar también son mayores oportunidades
de crecimiento para los países latinoamerica-
nos que comercian con Estados Unidos. Se
habla del riesgo de los aranceles, pero tene-
mos que entenderlos como una herramienta
de negociación, y negociando se llega a
acuerdos positivos para ambos. Como ocu-
rrió en la primera administración de Trump,
veremos que el impacto es más positivo que
los cuatro años de Biden.

SÁNCHEZ, MILEI Y BORIC

—En su país recientemente ha ocurrido
una enorme catástrofe en la región de Valen-
cia, ¿cómo ha respondido el gobierno frente a
esto? ¿Considera que ha habido negligencia o
tardanza de parte de algunas autoridades? 

—La tragedia humanitaria de Valencia ha

sido la combinación de un montón de inefi-
ciencias burocráticas y a nivel administrati-
vo. Empezando por una legislación que im-
pedía la limpieza de los ríos, de los cauces y
los barrancos antes de la tragedia. Y, por su-
puesto, debido a que el gobierno se vanaglo-
riaba de haber desmantelado muchas de las
infraestructuras hidrológicas que encauzan
los ríos. En el proceso se ha demostrado có-
mo ese exceso de normativismo ha funcio-
nado en contra de los ciudadanos. Nos he-
mos encontrado cómo había una cantidad
de organismos a cargo de toda la situación
que, después, ninguno en realidad estaba
realmente responsabilizado. Es decir, había
una enorme burocracia y luego las alertas no
llegaban a los ciudadanos.

—En Chile el personaje político mejor
evaluado en la esfera internacional es el
Presidente de El Salvador, Nayib Bukele.
¿Por qué motivos cree usted que sucede
esto? 

—El fenómeno Bukele es muy particular
porque es un político que viene de la iz-
quierda que se da cuenta de que los proble-
mas de seguridad y económicos de su país
no se van a solucionar desde las recetas fa-
llidas provenientes desde la intervención
del gobierno (...) la razón por la que Bukele
tiene tanta popularidad es porque conoce
la forma de comunicar de la izquierda, pero
se ha dado cuenta de que la receta econó-
mica y política de la izquierda es un fracaso
y está en el otro lado.

—En otro orden, ¿es Javier Milei la solu-
ción para Argentina? ¿Cómo describiría lo
que lleva de administración?

—Yo creo que Javier Milei y el plan que ha
anunciado son la única solución a Argentina.
No podemos olvidar que Argentina iba cami-
no a transformarse en Venezuela, su inflación
pasó de un 30% a un 250%, con un déficit fis-
cal completamente insostenible y con un
Banco Central literalmente quebrado. La úni-
ca solución que tenía Argentina era medidas
quirúrgicas y selectivas, pero además urgen-
tes (...) Desde que asumió dijo que la situa-
ción era muy difícil y que iba a hacer falta un
período de ajuste duro para luego crecer más.
Y los resultados han sido más rápidos y mejo-
res de los esperados. 

—¿Y sobre el gobierno de Boric que opi-
nión tiene?, ¿cómo lo ve a casi un año del
término de su mandato? 

—Este será el primer año que veo una eco-
nomía como la chilena en el que el precio del
cobre ha subido más de un 30% y la economía
está estancada, es increíble (...) Boric se ha
equivocado al aumentar los desequilibrios
fiscales y el gasto público y en penalizar al
sector productivo, porque ve a los inversores
privados como enemigos en vez de aliados
del crecimiento (...) Lo que pasa es que no ha
conseguido ni la mejora social ni económica.
Es lo que llamo economía al revés. En el mo-
mento en el que pones como prioridad el gas-
to y el entorpecimiento de la inversión, no
consigues el avance social ni tampoco el
avance económico. n

“EN LOS ÚLTIMOS 30 AÑOS, 
SE HA INTRODUCIDO la idea de
que el libre mercado es el problema”

ECONOMISTA DANIEL LACALLE Y SU PREOCUPACIÓN POR LA REGIÓN

Economista español y autor de best sellers que llevan más de 100
mil copias vendidas, visitará Santiago invitado por Faro UDD. En
la antesala de su llegada, conversó con “El Mercurio” sobre el
estado de la economía en Latinoamérica, advirtiendo sobre un
escenario preocupante porque, según sostiene, los gobiernos
han establecido sucesivas trabas a la inversión. | AMANDA UGARTE S.

Daniel Lacalle
estuvo en el top

20 de los econo-
mistas más influ-
yentes del mundo
en 2017, según el
ranking de Rich-

topia. 
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Era principios de 2018 y el emba-
jador Alfonso Silva, que había sido
asesor en temas de política exterior
en la campaña del Presidente Sebas-
tián Piñera, tenía la difícil misión de
armar el equipo de cancillería que
llevaría los hilos del tema en el futuro
gobierno.

Como suele pasar, había muchos
interesados para los distintos cupos
que llenar. Pero había un cargo para
el que no tenía dudas: La Dirección
Jurídica de Cancillería.

Silva había quedado gratamente
impresionado con el trabajo de la
abogada, experta en Derecho In-
ternacional y egresada de la Aca-
demia Diplomática, Carolina Valdi-
via, que falleció esta semana por
una enfermedad.

Esto era, sobre todo por su rol
como coordinadora de la Agencia a
cargo de la Defensa de Chile ante La
Haya, en la demanda por la obliga-
ción de negociar un acceso soberano
al Oceáno Pacífico presentado por
Bolivia.

En esta labor estaba a cargo de la
planificación y la logística de los
expertos nacionales e internaciona-
les. “Pero además tenía ideas claras,
y las presentaba con mucho conoci-
miento y respeto”, dice Silva. Otros
destacan que Valdivia tenía un estilo
que lograba apaciguar los ánimos, en
reuniones que muchas veces eran
una “guerra de egos”.

SALTO A LA
SUBSECRETARÍA

Ya como directora jurídica, la
abogada de la UC solía tener una
relación directa con La Moneda
—algo extraño para un cargo funda-
mentalmente técnico— a través de
su amistad con el asesor de la presi-

dencia, Benjamín Salas, de quien
había sido jefa, precisamente en la
oficina que trabajaba en los casos en
La Haya.

“Cada vez que había que enfrentar
asuntos de un componente jurídico
importante, por ejemplo sobre Tra-
tados Internacionales, siempre
hablábamos de los elementos de
derecho internacional que había que
considerar”, dice Salas.

Cuando, en agosto de 2018,
Alfonso Silva anunció que dejaría la
subsecretaría de RR.EE. para asumir
como embajador en Estados Unidos,

la primera lista de postulantes esta-
ba conformado, casi exclusivamente,
por exembajadores. “Pero yo estaba
convencido de que el presidente
Piñera tenía que conocer a Carolina
Valdivia”, cuenta el exasesor.

Por esto, le pidió al mandatario
que invitara a la abogada a una
reunión en su oficina, para que
conversaran.

Originalmente, la agenda de Piñe-
ra de ese día, consideraba solo 15
minutos para juntarse y tomar un
café con la entonces directora jurídi-
ca de Piñera. Pero terminó siendo un
encuentro de una hora y media.
Dicen que ambos hablaron de todos
los temas de la política exterior.

Al día siguiente, Piñera la llamaría
por teléfono para ofrecerle el cargo
de subsecretaria de Relaciones
Exteriores. Algo que tomó por sor-
presa a muchos en el mundo diplo-
mático, pues ella no tenía una posi-
ción política conocida.

“Al presidente le gustó mucho que
ella fuera muy pragmática. Tenía
muy claro en qué se podía avanzar y
en qué no. Pero al mismo tiempo
tenía muy claros los valores que
tenía que empujar”, explica Salas.
Otros agregan que era “ágil, matea y
con opinión”. Así, calzaba perfecta-
mente con el estilo Piñera. 

Valdivia se transformó así en una
de las figuras de confianza de Piñera
en la cancillería. Solía, de hecho,
consultarle sobre diversos temas. Y
como expresidente, como era su
costumbre, la llamó y la invitó varias
veces a reuniones solo para escuchar
su opinión sobre la actualidad del
mundo.

Asimismo, cuando el fallecido líder
de Chile Vamos supo de la enferma-
dad de Valdivia siguió contactándola
seguido para saber de su salud.

Carolina Valdivia, exsubse-
cretaria de RR.EE.
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La reunión en la que Carolina
Valdivia convenció a Piñera

D 13DOMINGO 17 DE NOVIEMBRE DE 2024 REPORTAJES

Bajo el contexto actual de la crisis de
educación, el centro de estudios Libertad y
Desarrollo (LyD) lanzará el próximo 28 de
noviembre su libro “Reprobado: una década
perdida en educación”, en el que participan
destacados expertos. Entre ellos se en-
cuentran el exministro Raúl Figueroa;
Ignacio Irarrázaval, director del Centro de
Políticas Públicas de la UC; María Paz
Arzola, coordinadora del Programa Social
de LyD; Sylvia Eyzaguirre, investigadora
sénior del CEP; Sebastián Izquierdo, inves-
tigador y coordinador académico del CEP, y
Juan José Obach, director ejecutivo de
Horizontal, entre otros.

En el texto, los analistas realizan una
evaluación del efecto de las reformas y
políticas de gobiernos anteriores, entre las
cuales se cuentan la ley que prohibió el
copago, el lucro y la selección en el sistema
escolar; la creación del Sistema de Educa-
ción Pública; la introducción de la gratuidad
en la educación superior y la creación de los
liceos Bicentenario.

La editora del libro, María Paz Arzola,
cuenta que el objetivo fue “recopilar evi-
dencia sobre las políticas educativas imple-
mentadas en los últimos diez años, que son
en el fondo las más importantes en materia
educacional. Esto nos permitió extraer
lecciones sobre cómo lo hemos hecho, pero
también para identificar conclusiones que
orienten el camino a seguir. Por ello, anali-
zamos las reformas que consideramos más
emblemáticas en este período”. 

COPAGO Y GRATUIDAD

Uno de los temas que aborda el libro es
el costo del “fin del lucro” en la educación,
surgido tras el movimiento estudiantil de
2011 y su consigna de “educación pública,
gratuita y de calidad”. Según Raúl Figue-
roa, esto dio pie a la creación de la Ley de
Inclusión Escolar (2015), impulsada por
Michelle Bachelet. Sin embargo, afirma que
“sus efectos en la práctica han sido, en el
mejor de los casos, neutros en cuanto a
calidad y claramente negativos en términos

de diversidad y libertad de elección”.
Uno de los cambios que introdujo esta ley

fue la eliminación gradual del copago en los
colegios subvencionados que buscaba
reducir la segregación, pero según Arzola y
su par Rodrigo Troncoso, director del
Magíster de Políticas Públicas de la UDD,
“este objetivo no se cumplió”, ya que mu-
chos establecimientos se transformaron en
pagados. Otro punto que se toca es la
creación del Sistema de Admisión Escolar
(SAE), que, según establecen, presentó
“debilidades importantes”, pues no ha
igualado los resultados entre estudiantes de
distintos niveles socioeconómicos.

En cuanto a la gratuidad en la educación
superior, se concluye que no “parece haber
tenido efectos relevantes en el acceso” a la
educación debido a la amplia cobertura del
CAE. En tanto, se determina que los SLEP
enfrentan problemas de financiamiento,
sobredotación y burocracia.

Finalmente, se destaca que los liceos
Bicentenario promueven la movilidad social,
mientras las nuevas instituciones de educa-
ción superior estatales enfrentan desafíos
relacionados con matrícula, financiamiento
y pertinencia regional.

EL LIBRO QUE ANALIZA “LA DÉCADA
PERDIDA” EN EDUCACIÓN
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